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一问：千里运猫，
必要吗？ 安全吗？

“为何要把两只猫从云南运

到北京？”“昆明当地治不了还是

没人领养？”“对于这两只长期遭

受欺负的猫来说，长途飞行是否

有应激风险？”一位爱猫人士表

示，长途运输对猫来说很痛苦。

在直播间和短视频平台，不少网

友对中国小动物保护协会的做

法提出疑问。

从昆明动物园“猴猫共处”

事件被曝光开始，开猫舍的林林

就密切关注这几只猫的动向。

“最开始很揪心，非常心疼它们

的遭遇。刚诱捕它们出猴山时，

很担心找不到它们，后来看到它

们被妥善安置感觉悬着的心放

下了。”不过，这两只猫的后续处

置令林林不解，“我原本以为会

在当地妥善安置，这对猫来说是

最好的选择，不理解为什么运到

了北京。”

据了解，“猴猫共处”事件引

发社会关注后，中国小动物保护

协会介入此事，与昆明动物园达

成了接管两只猫的共识。1月 28
日，中国小动物保护协会将两只

猫运送至北京，并在短视频平台

发布视频，并配文：“昆明动物园

的两只猫咪已经安置在中国小

动物保护协会的妙妙猫屋里，我

们会替大家照顾它们。”

吉林大学动物医学专家沈

鹏表示，宠物托运流程繁琐，可

能需要提前预订仓位，没办法做

到有效陪伴，如果有突发情况，

很难第一时间发现。此外，猫在

飞机上可能出现低体温、低血

氧，也可能出现应激以及心脏骤

停等问题。

二问：为何运到北京后
再次长途跋涉进行体检？

两只猫被运送至北京后，直

播之旅并未结束。1月 29日，两
只猫从北京市房山区被运送至

朝阳区某宠物医院，开始进行全

面体检。体检大概持续了 5个小
时，期间，中国小动物保护协会、

体检宠物医院及医院院长个人

账号均进行了全程直播，同样吸

引数万人观看。体检在一家大型

连锁私营宠物医院进行，该院院

长介绍，前一天晚上双方临时达

成一致意见，该院为两只猫免费

进行全面体检，体检结束后，该

院组织了一次发布活动，公布两

只猫的身体状况。

值得注意的是，据南方都市

报报道，两只猫在云南时已经接

受过云南农业大学动物医院的

全面体检。而此次体检行程为房

山区到朝阳区，单程路程超过 40
公里。不少网友质疑此次体检的

真实目的及必要性，“真正爱猫

的人是不会让猫运来运去的，为

啥要从房山运到朝阳再次体

检？”“就算还要体检，可不可以

就近呢？”“为什么要把猫的行程

安排得这么满？”“这个协会是把

宠物保护的流量玩明白了。”

在短视频平台，可以看到中

国小动物保护协会针对此次事

件进行了密集直播，均具话题

性，如“猫咪已经被安置好了”

“猫咪检查回来了一切顺利”等。

巨大的关注度和流量不断涌入。

运输、体检、安置，各个环节安排

紧凑。在介入此次事件后，中国

小动物保护协会在 1月 29日至
31日，每日直播时长均超过 10
个小时，筹款金额也是在这期间

飙升至 270余万元。

三问：直播筹款近 300万元，
如何用？ 谁来监管？

根据中国小动物保护协会

官网介绍，协会是经民政部注册

登记的具有独立法人资格的全

国性社会团体，是唯一践行小动

物保护公益事业的国家级 NGO
组织。

截至 2月 2日，由中国小动
物保护协会秘书长张海强为责

任人的“喂养流浪动物一顿饭”

项目共吸引 20 余万人捐款，获
得筹款金额 276万余元。从 1月
16日至 2月 2日，该项目共筹集
273万余元。

在直播间和短视频的评论

区，有网友质疑，“这两只猫需要

200多万元吗？”“这 200多万元用
于何处，最后由谁分配？”“我捐了

50元，希望这个钱能真的用到流
浪猫身上。”在直播间，中国小动

物保护协会工作人员回复网友

称，所筹款项会用于流浪猫、流浪

狗的救助。但有多位网友表示，自

己在直播间询问筹款资金明细和

用途时被拉黑。在 2月 1日的直
播中，中国小动物保护协会表示，

迫于一些压力未来可能不会再直

播这两只猫的近况。

此外，还有网友提出关于项

目预算的质疑，在“喂养流浪动

物一顿饭”筹款项目所列的项目

预算中，“宠粮预算”为 150 万
元、“公益直播”预算为 60万元、
“短视频宣传”预算为 30万元，
“目前看他们的视频和直播基本

没有成本，这个预算挺离谱的。”

一位华易基金会工作人员

向记者介绍，“喂养流浪动物一

顿饭”筹款项目是按照原定的执

行计划和预算做支出和执行，然

后根据平台的要求做信息公开。

“我们会先采购宠物粮，然后再

分发到中国小动物保护协会下

属的动物救助基地。”这位工作

人员介绍称，基金会对所筹款项

承担监管义务，支出都会走公开

招标的流程，所有的支出都会有

对应的票据凭证。

这位华易基金会工作人员

还向记者介绍，2023 年 5 月，华
易基金会和中国小动物保护协

会首次合作，筹款项目“助养流

浪动物一口饭”在腾讯公益上

线，目前已经结束。所筹款项、招

标信息、采购支出、支出明细等

均在筹款平台和慈善中国平台

进行公示。然而，记者在查阅相

关网站后发现，在筹款平台，“助

养流浪动物一口

饭”项目显示“募

款结束，请查看结

项报告！”而“结项

报告”一栏则显示

“项目报告等待

中！”，在“项目进

展”一栏并未出现

工作人员提到的

“招标信息”“采购

支出”“支出明细”等信息，仅有

“捐赠物资接收证明”；而在慈善

中国平台，“助养流浪动物一口

饭”项目则显示“进行中”，公示

内容仅有“当前结余”“当期收

入”“当期支出”等信息。

北京市律师协会会员、北京

世兆律师事务所执业律师唐成

龙向记者介绍，中国小动物保护

协会性质上属于为公益目的或

非营利目的成立的社会团体。随

着社会团体数量的增加，一些社

会团体出现了违规牟利、私设账

外资金、违规关联交易的情形，

“以非营利之名行营利之实”，严

重损害了非营利社会团体的形

象，也阻碍了其健康发展，也直

接关系到爱心人士的切身利益。

对此，社会公众可要求接受捐赠

的社会团体及时公示公开捐赠、

支出情况。如发现违法违规行

为，可依照《社会组织登记管理

机关受理投诉举报办法（试行）》

的规定，向政府部门的登记机关

进行投诉举报。

就以上问题，记者尝试联系

中国小动物保护协会，一位接听

电话的工作人员在了解记者的

采访问题后改称自己是志愿者，

不是工作人员，并不了解情况。

该协会官网及社交平台均未公

布电话，而该协会的注册电话拨

打后则显示为空号。此后记者多

方寻找中国小动物保护协会电

话，并尝试在短视频、微博、微信

等平台与中国小动物保护协会

官方账号取得联系，截至发稿前

均未得到回应。 （据央广网）

千里运猫、筹款 270 余万元？
三问中国小动物保护协会

1月 27日，京东原副总裁、
渐冻症抗争者蔡磊在微博发布

消息称，将与夫人再捐助 1 亿
元，用于支持渐冻症的基础研

究、药物研发、临床医疗等科研

项目。

蔡磊表示：“盼望脑科学和

神经系统疾病、免疫学、代谢组

学、蛋白组学、基因和转录组学、

干细胞、声光电磁、CDMO、
CRO、人工智能和传统医学等研
究方向的科学家、医生、生物医

药公司和关注神经系统疾病研

究的临床医院等机构和个人能

积极与我们联系，同时也欢迎有

情怀、有决心的人士加入团队。”

对于资金来源，蔡磊在直播

中表示，主要资金来源之一是其

破冰驿站直播间收入。此外，蔡

磊表示：“攻克渐冻症慈善信托

也有 2000多万（元）了，《相信》这
本书，稿酬预计也有 1000多万
（元）了，不够我们再想办法！没

有钱就去挣钱！”

公开资料显示，蔡磊，被称

为“中国电子发票第一人”。2003
年蔡磊加入三星集团中国总部

任税务经理；此后，蔡磊又相继

在安利、万科集团担任税务经

理、集团总税务师。在积累了足

够的工作经验和资历后，蔡磊于

2011年加入京东。在京东十年，

蔡磊是扎根最久的高管之一。主

要负责税务与资金的他，在

2013年 6月，帮助京东开具出中
国电商领域首张电子发票，引领

行业之先，曾获得“2014 年度中
国税务十大杰出人物”、“2014、
2016、2017 中国十大财会人物”
等称号。

2019年 9月，41岁的蔡磊被
确诊为渐冻症。确诊之后，蔡磊

随即组建团队，投身渐冻症新药

研发。2022年 9月，蔡磊开启直
播带货，对于为什么要直播带

货，蔡磊彼时表示，得病两年多

以来，目前他已经无法拿起手机

处理信息，打字能力已经丧失，

双腿与脖子附近的肌肉也开始

萎缩。他希望通过做直播带货为

消费者带来一些物美价廉的商

品服务，同时也能挣一些钱用来

持续地支持攻克渐冻症的事业。

为了对抗渐冻症，蔡磊发起

和参与建立 4 个关于渐冻症的
公益基金，分别是中国社会福利

基金会渐愈互助基金、专门服务

于遗体捐赠的中国器官移植发

展基金会渐愈关爱基金、为渐冻

症治疗提供支持的北京科桥公

益基金会以及国内首家以攻克

某种 疾 病为 目 的 的慈 善 信

托———攻克渐冻症慈善信托，协

助科学家和生物科技公司融资，

推动药物研发管线进展。

2023年 8月，在一档电视访
谈节目里，蔡磊诚恳地说出，他

已经可以完全接受死亡了。其实

他 2022 年已在准备身后事，包
括找接班人、设立慈善信托、设

立遗体捐献、写书等，“都是知道

自己快不行了，在做的准备”。

近日，蔡磊谈及自己近期的

身体情况时称，从起床到卫生间

5米的距离都需要有人扶着，吞
咽、咳痰情况也变差，现在呼吸

也已经开始衰竭，必须整夜戴呼

吸机，身体机能全面下滑，直言

“离死亡已经非常近了”。

（据《证券时报》）

蔡磊最新宣布：“与夫人再捐 1亿元！ ”

“因为我们这次是公益直播，所以关闭了打赏功能，但

是大家可以点击屏幕右下角的小蓝心进行公益捐

助。”1月29日，中国小动物保护协会在短视频平台直播昆明

动物园两只猫体检，引来数万人观看。截至2月1日，该链接

所属项目“喂养流浪动物一顿饭”已获得筹款270余万元。

”
中国小动物保护协会工作人

员为猫做检查


